
                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

 Comissão Assessora de Suplementos Alimentares do CRF-SP 1 
Ata da V Reunião Ordinária Anual  2 

06/05/2019 3 
Às quatorze horas do sexto dia do mês de maio do ano de dois mil e dezenove, deu-se início à V 4 
Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de Suplementos Alimentares do 5 
Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela Dra. Priscila Nogueira 6 
Camacho Dejuste. 7 
Presenças Registradas: Dra. Cinthia Azevedo Rocha, Dra. Kennya Macedo Pereira dos Santos, 8 
Dr. Luiz Fernando Moreira, Dra. Mariana Barros Pimentel Nogueira, Dr. Mário Roberto Mattiacci, 9 
Dra. Priscila Espózito, Dra. Priscila Nogueira Camacho Dejuste, Dra. Sarita Schneider Rossato, 10 
Dra. Thais Coelho Lima, Dra. Valéria Faggion e Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – Consultor 11 
Farmacêutico do Departamento de Apoio Técnico e Educação. 12 
Ausências Justificadas: Dra. Iara Nascimento, Dra. Marisa Nagao, Dra. Patrícia Felipe França, e 13 
Dr. Rafael Bosco Barbosa. Presente pela primeira vez nesta reunião: não houve. 14 
1. APROVAÇÃO E ASSINATURAS DE ATAS 15 
1.1. Ata da 4ª Reunião Ordinária, realizada em 15/04/2019. Após lida e aprovada, a ata 16 
foi assinada pelos presentes na reunião. Conclusão: Datep encaminhar a ata para homologação 17 
da Diretoria do CRF-SP. 18 
2. INFORMES 19 
2.1. Farmacêutico na Comunidade em 11/05/19 no Parque Villa Lobos. Dra. Priscila 20 
Dejuste informa que pela primeira vez esta Comissão estará presente falando sobre suplementos 21 
para a população. Na ocasião não poderá ser exposto nada sobre marcas de produtos, somente 22 
sobre a suplementação de uma forma geral. Estarão presentes o Dr. Luiz, Dra. Kennya e Dra. 23 
Mariana. O evento será das 09h às 17h. Conclusão: Comissão ciente. 24 
2.2. Palestra: O Mercado de Logística em Drones – 23/05 às 19h – Samuel Salomão – 25 
SMX Systems. Dra. Priscila Dejuste informa que a palestra supracitada será realizada apenas 26 
para os membros das Comissões Assessoras, Comitês e Grupos Técnicos e estão todos convidados. 27 
Conclusão: Comissão ciente. 28 
2.3. Inscrição no XX Congresso Farmacêutico – Voucher. Dra. Priscila Dejuste informa 29 
que todos os membros desta Comissão, receberão voucher para realizar a inscrição no Congresso 30 
com 50% de desconto. Este será o primeiro Congresso do CRF-SP com a área de suplementos 31 
alimentares em evidência, e gostariam de contemplar os membros desta Comissão como 32 
palestrantes, portanto, todos receberão convite via e-mail e devem se preparar para a 33 
apresentação dos temas que abordarão a manipulação de suplementos. Dr. Luiz complementa 34 
que preferiu aproveitar os membros desta Comissão, pois ao longo dos anos, são eles que deixam 35 
suas atividades para discutir, produzir e participar das reuniões no CRF-SP, e em alguns espaços 36 
estratégicos foram convidadas outras pessoas para não repetir ministrantes. Dr. Luiz e Dra. Priscila 37 
se colocaram à disposição para ajudar no material das palestras. Dr. Luiz informa sobre a 38 
programação abaixo: 39 
No primeiro dia 10/10 – Impactos da Legislação na área de Suplementos Alimentares  40 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

09h às 09h55 – Dra. Priscila Dejuste e Dr. Marcelo Fernandes Bella – Presidente da Abenutri 41 
09h50 às 10h – aberto para perguntas 42 
10h às 12h – Painel - Cases de sucesso da atuação em Suplementos Alimentares – Dr. Mário 43 
Mattiacci, Dra. Fernanda, Dr. Rafael Bosco e Dr. Jauri Siqueira como moderador. 44 
14h – Painel produtos de importância na suplementação alimentar: Cafeína, Creatina, Whey 45 
Protein, Glutamina, Ômega 3 e BCAA. Painel Carnitina – Dr. Henry Okigami com Dr. Luiz Fernando 46 
Moreira e Dra. Priscila Dejuste como moderadora 47 
No segundo dia 11/10 – Simpósio Indústria de Suplementos Alimentares 48 
11h – Painel – Manipulação de Suplementos Alimentares – Dra. Valéria Faggion, Dra. Kennya 49 
Santos, Dra. Thais Coelho e como moderadora Dra. Patrícia França. 50 
14h30 às 15h25 – Palestra – Segurança de Edulcorantes – Dra. Hellen Maluly 51 
15h30 às 16h25 – Palestra – Cuidados Farmacêuticos na Suplementação – Dr. Leandro Medeiros 52 
16h às 17h25 – Palestra – Os probióticos são Eficazes? – Dr. Zylbergeld – Biólogo 53 
17h30 – Conversa com o Mestre – Professora Livre docência da USP – Dra. Susana Marta 54 
No terceiro dia 12/10 55 
09h – Palestra Suplementos Alimentares na Área Esportiva – Dr. José Henrique 56 
10h20 – Painel Suplementação Alimentar na Gestação – Dra. Priscila Espózito, Dra. Cinthia Rocha 57 
e Dra. Sarita Schneider como moderadora. 58 
15h - Painel sobre Idoso – Dra. Patrícia França, Dr. Luiz Fernando e Dra. Stephanie como 59 
moderadora 60 
Dra. Sarita lembra aos presentes de que na última reunião, comentou sobre a realização de uma 61 
pesquisa para o farmacêutico sobre suplementos e coloca que seria interessante apresentar os 62 
resultados em algumas das palestras do Congresso. E, assim, continuar atualizando os resultados 63 
com a pesquisa a cada ano. Dra. Priscila Dejuste concorda. Dra. Sarita trará as questões que 64 
possam fazer parte desta pesquisa na próxima reunião ordinária. Dra. Priscila sugere que os 65 
dados desta possível pesquisa, seja apresentado no primeiro dia do Congresso em sua palestra, 66 
para conhecimento dos participantes. Dra. Sarita complementa que após o Congresso poderíamos 67 
avaliar se a nossa participação surtiu efeito positivo. Dra. Priscila Dejuste coloca a importância 68 
de divulgar aos colegas do Congresso. O intuito é que nestes três dias de evento, muitos 69 
farmacêuticos tenham acesso as palestras. Dra. Priscila esclarece aos presentes sobre como 70 
funciona a dinâmica do Congresso, que as apresentações são sempre realizadas no template do 71 
CRF-SP, específico para o Congresso, e que são de domínio do Conselho, a fim de serem 72 
disponibilizadas aos participantes. Conforme for se aproximando do Congresso, a Dra. Priscila 73 
orientará os ministrantes desta Comissão. Conclusão: 1) Dra. Sarita disponibilizará perguntas 74 
na próxima reunião ordinária, para realização de uma pesquisa a ser apresentada no Congresso. 75 
3. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 76 
3.1. Elaboração de Palestra para as IES. Na última reunião ordinária foi deliberado que a 77 
palestra deve começar falando sobre mercado, definições, o farmacêutico dentro da área, usar 78 
vários exemplos de suplementos alimentares, citar as diretrizes curriculares e colocar a 79 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

expectativa de ganho salarial do farmacêutico em média. Conclusão: Os membros devem enviar 80 
o conteúdo dos slides para o Datep montar e trazer na próxima reunião ordinária. 81 
3.2. Seminários de Suplementos Alimentares – 2019. Dra. Priscila Dejuste informa 82 
sobre a intenção do CRF-SP em não realizar eventos em ano de Congresso e, principalmente, se 83 
for no segundo semestre do ano. Faltam realizar os Seminários de Suplementos Alimentares nas 84 
cidades de Presidente Prudente e Santos, porém, este momento é para focar no Congresso 85 
Farmacêutico. Conclusão: retirar o assunto de pauta no momento. 86 
3.3. Informes Técnicos. Dra. Priscila Dejuste informa que a Comissão fechou os próximos 87 
temas, conforme abaixo: 88 

TEMAS FARMACÊUTICA (O) 

Arginina Dra. Hellen 

Cuidado farmacêutico vegetariano e vegano Dra. Kennya 

Gestante 
Dra. Cinthia e 

Dra. Sarita 

Suplementação para o idoso Dra. Patrícia França 

Diabetes Dra. Thais 

Obesidade 
Dra. Jaqueline e 

Dra. Valéria 

Interação fármaco paciente Dra. Mariana 

Reações alimentares Dr. Luis Moreira 

Vitamina D Dra. Hellen 

‘Vitamina B Dr. Luiz Moreira 

Dra. Priscila - suporte de todos os membros para redação   

Dra. Hellen Maluly será a revisora de todos os textos 

Conclusão: Datep enviar tabela a todos os membros. 89 
3.4. Cartilha desta Comissão. Dra. Priscila informa que será utilizado todo o material dos 90 
informes técnicos, textos para orientação farmacêutica e da palestra nas IES que está sendo 91 
elaborada, como conteúdo da cartilha. Conclusão: Os presentes estabelecem o prazo até o mês 92 
de junho de 2019 para finalização do material. 93 
3.5. Textos sobre Suplementos Alimentares para Orientação Farmacêutica – Projeto 94 
Fiscalização Orientativa. Os textos recebidos até o momento foram enviados pelo Datep para a 95 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Dra. Hellen Maluly para formatação. Conclusão: Ao Datep para enviar os textos para a Dra. 96 
Priscila Dejuste. 97 
3.6. Ciclo de Palestras – 18/06. Dra. Priscila informa que a próxima palestra será no dia 98 
18/06/19 com o tema: Probióticos Âmbito Magistral e Industrial – Ministrantes Dra. Cinthia Rocha 99 
e Dra. Kennya Macedo. A divulgação da palestra está disposta no portal do CRF-SP, nas redes 100 
sociais e aberta a todos os farmacêuticos. Conclusão: Comissão ciente. 101 
3.7. Judicialização – Descritivo do que é suplementos. Dra. Priscila coloca que é 102 
necessário elaborar um descritivo do que é cada suplemento, para auxiliar nas compras e licitações 103 
dos Municípios e ser utilizado na judicialização. Conclusão: Dra. Priscila Dejuste enviará 104 
material para o Dr. Luiz Fernando Moreira. O prazo para finalização será o mês de julho/2019. 105 
3.8. Guias da ANVISA: 1) guia para determinação de prazos de validade de alimentos. 106 
2) Guia para instrução Processual de Petição de Avaliação de Probióticos para uso em 107 
alimentos. Conclusão: Os presentes deliberam que este assunto seja repautado para discussão, 108 
após a reunião que será realizada com a ANVISA. 109 
3.9. Avaliação do que mudou após a publicação das novas resoluções. Dra. Priscila 110 
Dejuste gostaria que os membros desta Comissão fizessem uma avaliação do que mudou após a 111 
publicação das novas resoluções da ANVISA, o que foi alterado e, dessa forma, montar um banco 112 
de dados, pois as pessoas não possuem conhecimento sobre o que pode ou não ser feito. Apenas 113 
quem atua diretamente na área de alimentos e tem a vivência na prática é que saberia elencar o 114 
que mudou. Seria uma espécie de subsídios, com dados sobre nutrientes, etc. Certamente este 115 
material ajudará quem está iniciando na área regulatória. Todos concordam. Conclusão: repautar 116 
para a próxima reunião ordinária. 117 
3.10. Instagram desta Comissão. Dra. Priscila lembra os presentes que a ideia inicial do Dr. 118 
Luiz Moreira seria criar um perfil no instagram para a Comissão, e ser atualizado pelos membros. 119 
Porém, temos que nos atentar as exigências do CRF-SP. Dr. Luiz informa que esteve em reunião 120 
com a Diretoria deste Conselho, e conversaram sobre a forma de comunicação utilizada pelo CRF-121 
SP, que não atinge os farmacêuticos como gostariam. O Instagram desta Comissão deverá conter 122 
informações específicas da área. No entanto, nesse momento não é viável a criação da conta, 123 
tendo em vista a existência de uma portaria específica do CRF-SP sobre esse assunto, e por ser 124 
uma autarquia, é necessário harmonizar a ideia com mais cuidado. Encaminhamento: a princípio 125 
retirar o assunto de pauta. 126 
3.11. Probióticos – reunião com a ANVISA. Dra. Priscila Dejuste informa que o Dr. Marcelo 127 
Polacow – Conselheiro do CRF-SP, participou de um Congresso na semana passada em Brasília, e 128 
a Dra. Alessandra – farmacêutica e Diretora da Anvisa estava presente, comentando nos 129 
bastidores que é responsável pela área de alimentos, além de estar tratando sobre probióticos. 130 
Foi informado pela Dra. Alessandra que os próprios técnicos da Anvisa estão com dificuldades de 131 
encontrar materiais na área de probióticos. O Dr. Marcelo Polacow relatou sobre a Comissão 132 
Assessora de Suplementos Alimentares à Dra. Alessandra, e que poderia ajudá-la e, inclusive 133 
disponibilizar os membros para uma discussão sobre probióticos. A Dra. Alessandra foi favorável 134 
a reunião e o CFF se prontificou a viabilizar a vinda dela à São Paulo. A princípio agendamos para 135 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

o dia 28/05/2019 das 13h às 18h. Seria uma reunião interna, e como convidado o Dr. Bruno 136 
Zylbergeld (biólogo), que indicará algum professor da USP conhecedor do assunto também para 137 
participar. A ideia é fazer essa reunião de uma forma acolhedora, sem fazer apontamentos e uma 138 
oportunidade para conversar. A Dra. Alessandra tomou posse em seu cargo na Anvisa em 139 
12/04/19 e, comentou que a Anvisa está sendo pressionada a tratar dos probióticos. Existe uma 140 
pressão da indústria farmacêutica, mas estão com dúvidas em relação à segurança. O Convite 141 
com o dia e horário da reunião, será enviado à Dra. Alessandra para saber sua disponibilidade, 142 
caso não possa, será agendada outra data. Dra. Priscila Dejuste ressalta que nesta oportunidade 143 
é preciso serem assertivos. Dra. Priscila traz a conhecimento a possível programação da reunião: 144 
Dr. Marcos Machado realizará a abertura, terá 40 minutos para Dr. Bruno realizar suas colocações, 145 
mais 40 minutos para as colocações do professor da USP e uma hora e meia para conversa. 146 
Encaminhamento: Datep enviará convite da reunião aos membros via e-mail. 147 
4. ENCERRAMENTO. Concluídos os assuntos em pauta às dezesseis horas, Dra. Priscila Nogueira 148 
Camacho Dejuste encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada 149 
será assinada pelos membros presentes na próxima reunião ordinária. Redigida por Flavia Lima. 150 
São Paulo, 14 de maio de 2019. 151 
Dra. Cinthia Azevedo Rocha:______________________________________________________ 152 

Dra. Kennya Macedo Pereira dos Santos:_____________________________________________ 153 

Dr. Luiz Fernando Moreira: ________________________________________________________ 154 

Dra. Mariana Barros Pimentel Nogueira:______________________________________________ 155 

Dr. Mário Roberto Mattiacci:_______________________________________________________ 156 

Dra. Priscila Espózito:____________________________________________________________ 157 

Dra. Priscila Nogueira Camacho Dejuste:_____________________________________________ 158 

Dra. Sarita Schneider Rossato:_____________________________________________________ 159 

Dr. Rogério Ribeiro de Almeida:____________________________________________________ 160 

Dra. Thais Coelho Lima:__________________________________________________________ 161 

Dra. Valéria Faggion:____________________________________________________________ 162 


